



Les principales productions agricoles cubaines demeurent la canne à sucre et le tabac.

- La population cubaine, véritable melting pot égalitaire, frappe par son hédonisme...
- 3 En 1959, le Che et Fidel mirent un terme à la didacture imposée aux cubains par les USA.
- 4 La vallée de la préhistoire représente 250 animaux ayant habité l'île avant les premiers hommes.





tourisme Cuba

Il est possible de louer des 4x4 sur place. Comptez entre 370 et 490 € la semaine suivant le véhicule (Jeep ou Nissan) et 55 à 78 € la journée.



Hachette propose deux quides sur Cuba, un dans la collection **Guides Bleus** Evasion au

tarif de 14,50 €, et bien sûr l'incontournable Guide du Routard spécial Cuba à 12,90 €. Indispensables pour découvrir au mieux cette île.



santé et une éducation publiques, irremplaçables socles de constuction de la solidarité nationale, à partir desquelles tous les espoirs sont permis. En tout état de cause, la destination Cuba ne se résume pas à une liste de dysfonctionnements, loin s'en faut. Et c'est à une traversée de plus de mille kilomètres, d'Est en Ouest de

d'avoir fait de Cuba l'une des princi-

pales destinations de tourisme sexuel

de la planète. La prostitution : de

l'argent facile pour les Jineteras

et leurs pendants masculins,

les Pingueros, quand on

sait que le revenu

moven d'un méde-

cin n'excède



Pour Cuba: un passeport valide et

l'île, que nous vous convions maintenant. Un séjour pour lequel nous préconisons une durée minimale de deux semaines, sans compter une éventuelle et roborative extension au bord de la mer des Caraïbes. Le voyage commence par Santiago de Cuba, la deuxième ville du pays. Fondée en 1514 et capitale de l'île jusqu'en 1553, elle est considérée de longue date comme le berceau de la musique cubaine. Il faut dire qu'à Cuba, la musique et la danse sont partout. En effet, chaque ville est dotée d'une «Casa de la Trova» : littéralement une «Maison des troubadours».





Les taxis-bicis, triporteurs à pédales ou les taxis-cocos, également à trois roues mais équipés d'un moteur, permettent de parcourir La Havane.



L'île porte encore les traces de son appartenance à la couronne espagnole, avant qu'elle soit aux mains des Etats-Unis, de 1898 à 1959.

nale pour le gouvernement cubain



L'artisanat local s'améliore mais demeure peu créatif.

D'ailleurs, le fameux Compay Segundo, immortalisé par la caméra de Wim Wenders dans son documentaire «Buena Vista Social Club» naquit en 1907 à Siboney, un village à 10 km de Santiago. En outre, dans cette région de l'Oriente, une part importante de la population tire ses origines du continent africain, ce qui explique le type afro-cubain que l'on y rencontre, dans une société multiraciale où l'éradication du racisme est également à porter au crédit de la révolution qui hérita en 1959 d'une situation de quasi-apartheid. Au départ de Santiago, de belles



L'île n'échappe pas aux traditionnelles attractions touristiques.

routes côtières permettent des balades soit en direction de Guantanamo - la dernière base américaine où sont détenus les membres d'Al Oaida - avec des haltes plaisantes sur les plages, des promenades au parc de Baconao et l'escalade de la Gran Piedra. Ou encore la visite de la Vallée de la préhistoire qui présente la reconstitution grandeur nature de 250 dinosaures et d'un homme des cavernes géant. Il convient de préciser qu'avant sa découverte par les Espagnols, Cuba était habitée par des civilisations évoluées et pacifiques, telles que les Siboneys et les Taïnos.



Le décalage horaire avec la France est de 6 heures, été comme hiver.

Des peuples qui seront massacrés par Diego Velazquez et ses conquistadores, au nom de l'église catholique et de la couronne d'Espagne. Entre 1511 et 1550, la population indigène passe de 100 000 à 3 000 Indiens... Dès 1763, le commerce de la canne à sucre et du tabac connait un fort développement et, las, entraîne la déportation en esclavage de centaines de milliers d'Africains arrachés à leurs terres. Ces derniers font de Cuba l'une des colonies les plus lucratives du globe. L'abolition de l'esclavage n'intervient qu'en 1880, grâce au combat achar-



Cuba en 4x4

Autotour de Santiago de Cuba à Varadero, de 8 jours et 7 nuits, avec extension balnéaire de 7 nuits à Varadero.

L'Autotour permet de découvrir Cuba en 4x4, tout en bénéficiant d'un hôtel réservé à chaque étape. Il est réalisable dans les deux sens : Santiago de Cuba/retour par Varadero ou vice et versa.

A partir de 1 144 € par personne, vol aller-retour, carte de tourisme, hébergement 7 nuits avec petits déjeuners, location de voiture 4x4 type Jeep ou similaire inclus. Extension balnéaire à Varadero: Hôtel 4* Brisas del Caribe situé en bordure de plage. Un établissement convivial, entouré de jardins tropicaux. A partir de 455 € par personne pour 7 nuits en formule «tout inclus», y compris le transfert, sans le vol. Cet Autotour est aussi proposé sur une durée de 15 jours et 14 nuits. A partir de 1 724 € par personne, vol et carte de tourisme inclus. Renseignements et Réservations :

Renseignements et Réservations: Au 0 825 000 825 (0,15 € la minute) www.nouvelles-frontieres.fr

tourisme Cuba

La circulation à Cuba ne pose pas de problème particulier si l'on sait naviguer entre les camions, les piétons et les attelages tirés par toutes sortes d'animaux. Les panneaux sont rares.



Y aller

Il existe de nombreux vols au départ de France, à destination de Santiago de Cuba et Varadero. Tous les vendredis. Corsair, la compagnie aérienne du Tour Opérateur Nouvelles Frontières, vous propose un vol au départ de Paris-Orly à destination de Varadero via Santiago de Cuba. Toutes les réservations de vol pour Cuba doivent être suivies obligatoirement d'un minimum de deux nuits d'hôtel à l'arrivée.

· A partir de 706 € par personne, le vol sans souci en classe Horizon et 2 nuits à l'hôtel Saint John's de La Havane, carte de tourisme incluse. · A partir de 1 024 € par personne, le vol très confortable en classe Grand Large et 2 nuits d'hôtel à l'hôtel Saint John's de La Havane, carte de tourisme incluse.

Renseignements et Réservations: Au 0 825 000 825 (0,15 € la minute)



anse, la musique et le sexe



La cérémonie des Quinze Ans. Le passage de l'adolescence à l'âge adulte.

né d'hommes tels que Cespedes, Maceo, Gomez et José Marti. Pour en revenir au tourisme, la route qui longe la côte de Santiago en direction du pic Turquino, point culminant de Cuba à 1 974 m, est également de toute beauté. Un peu à l'écart, au km 18,1'église d'El Cobre dresse ses coupoles au beau milieu d'un cadre verdoyant et héberge une statue de la Vierge de la charité qui en fait l'un des lieux favoris de pélerinage des Cubains. Ensuite, la ville à dominante coloniale de Camagey, une étape de transition, se situe à 328 km de Santiago. L'une des meilleures façons de



Parc de Guamá: la plus grande concentration de crocodiles du monde.

rencontrer les Cubains consiste à les prendre en stop. En dehors du réel service que vous leur rendrez, eu égard à la situation catastrophique des transports en commun locaux, c'est surtout l'occasion de partager sans aucune appréhension des moments inoubliables, de même que dans les Paladares, des tables d'hôtes tolérées par le régime, quête du billet vert oblige. Pour dix dollars, on v déguste chez l'habitant une succulente langouste, denrée réservée aux touristes, comme la plupart des meilleurs produits. Puis à Trinidad, l'étape suivante, c'est une ville clas-



Cuba produit toujours les meilleurs rhums et cigares du monde.

sée patrimoine mondial de l'humanité par l'UNESCO pour ses nombreux édifices coloniaux qui vous attend. Flâner dans ses rues pavées, bordées de maisons colorées et empreintes d'une ambiance intemporelle suscite toujours le même plaisir. A coup sûr, l'un des temps forts du voyage, avec ses jolies plages alentour. Chemin faisant vers La Havane, le conducteur de 4x4 trouve son bonheur dans le magnifique massif de l'Escambray qui commence à 16 km de Trinidad et s'étend sur 90 km de long sur 40 de large. Ses 8 000 espèces végétales en font le paradis des botanistes.

La région agricole de Pinar del Rio permet de sortir des sentiers battus et d'aller à la rencontre des populations installées dans des endroits reculés.

SUA 145

Entre 1940 et 1960, des milliers de «belles américaines» ont été importées des Etats-Unis. Ce commerce s'arrêtera avec les modèles des années 60 en raison de l'embargo. Il est possible de les acheter mais pas de les sortir de l'île.

les plaisirs

Après, selon ses convictions et en fonction du temps dont on dispose, un détour par Santa Clara peut s'imposer, puisque depuis 1997, la dépouille du Che et de 12 de ses

c o m p a g n o n s d'armes tombés comme lui en Bolivic en 1967, y reposent. Ils gisent à l'abri d'un impressionnant mausolée orné d'une monumenta-

le statue en pied du héros révolutionnaire au visage christique. Avant d'aborder la capitale, les amoureux de la nature que sont souvent les amateurs de tout-terrain se régaleront dans la péninsule de Zapata, authentique sanctuaire environnemental qui recèle notamment un élevage de plus 10 000 crocodiles, excusez du peu. A propos de La Havane, que dire qu'on ne sache déjà? De la capitale cubaine fondée en 1519 émane une atmosphère

unique, du célèbre Malecon, une croisette de 5 km à la ville coloniale, des multiples bars musicaux au quartier du Vedado...A La Havane, il faut savoir donner du temps au temps,

> avant d'aborder la région agricole de Pinar del Rio, la plus adaptée à la pratique du toutterrain. Car les routes y sont fréquemment coupées par des che-

mins de terre rouge, ouverts aux 4x4. De surcroît, on trouve autour du très pittoresque village de Vinales, certains des plus beaux paysages cubains. Ces mémorables tableaux formés par Dame Nature se composent de plantations de tabac et de somptueuses formations calcaires recouvertes d'une végétation dense : les Mogotes. Enfin, pour conclure votre séjour par une villégiature bien méritée, la station balnéaire de Varadero vous offre ses interminables

Où séjourner

Nous avons sélectionné quelques hôtels lors de notre périple :

- A Vinales, dans la fantastique région agricole de Pinar del Rio: Hôtel La Ermita, magnifiquement situé face aux Mogotes. Un bel établissement dirigé par Julio César Hernandez.
- A La Havane, Marina Hemingway: Hôtel Acurio, confortable, à 15 km du centre de la capitale. Un très bon staff.
- A Camaguey, Hôtel Colon: situation centrale en ville et un bâtiment pourvu du charme colonial. Une équipe sympathique.

